
樱花茶、樱花精油、樱花面膜
……樱花季刚过，宁波市海曙区章
水镇杖锡村以“花”为原料，做起
了“云上樱花”品牌产业，相关产
品颇受追捧，这份“美丽事业”也
为农户带来实实在在的收益。

海曙区拥有樱花种植面积1.3
万亩，杖锡樱花园收集、选育有迎
春樱等11种野生种质资源，占国
内樱花野生资源 20%。“杖锡樱
花”作为章水镇农业的主导产业，
经过数十年的发展积累，构筑了稳
固的产业基础。随着“樱花可食”
的逐步实现，推动以苗木销售、樱
花旅游为主导的“樱花经济”向以
樱花初加工为带动的全产业链融合
发展转变至关重要。如何在新形势
下做好樱花产业文章，携手山农共
奔致富路，是海曙区政协委员关注

的焦点。
6月 17日，围绕“夯实‘云

上樱花’品牌 做强‘樱花可食’
文章”主题，区政协章水联委会、
经济（一）界别联合开展民生议事
堂活动，共商海曙樱花产业发展。

“一开始接触四明山樱花种植
业时，我发现多是农户自发无序种
植，没有形成规模。我们先推出樱
花枝条用于插花装饰，后将樱花烘
干又推出樱花茶、盐渍樱花、樱花
酱等系列樱花美食，还着手研制樱
花纯露、浴盐球等。”农业专家严
春风认为要聚焦品牌发展，大力推
动一二三产业全过程全周期发展。

与会人士为海曙樱花产业发展
提供思路：甬商公共服务平台主任
曹云建议聚焦品牌质量，引进国内
外知名科研院所和专家，加强科研

攻关；宁波财经学院蓝源家族财富
管理研究院常务副院长毕宏波认
为，要聚焦品牌传播，讲好品牌故
事，打造专属 IP；从事金融行业
的袁涌泉委员则从资金保障方面提
出，要聚焦品牌保障，强化风险管
理，引入担保公司，加强与银行对
接合作，为品牌发展注入强心剂。

此前，区政协针对海曙樱花产
业组织开展了多次调研与协商。下
一步，区政协将继续开展调研协
商，推动资源对接，助力将樱花打
造成“乡村共富花”，让四明山区
百姓的钱袋子“鼓起来”。

山民花事
——宁波市海曙区政协助力樱花全产业链打造

本报记者 鲍蔓华 通讯员 程冰凌
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粮安天下，种为粮先。
种子是农业的“芯片”，种业是保

障国家粮食安全的核心所在，也是“藏
粮于技”的重中之重。

日前，陕西省政协围绕这一重要议
题，召开“推进种业产业发展”月度协
商座谈会。省政协委员、专家学者就加
快发展现代种业、健全多元化投入机
制、培育壮大省属龙头企业等提出意见
建议，并与省级有关部门负责人进行了
互动交流。

陕西种业曾创造了诸多辉煌的历
史：主导了黄淮麦区6次品种更新换代
中的4次，育成了世界上小麦累计推广
面积最大的“碧蚂一号”；秦川牛的遗
传改良构建了优质牛肉的民族品牌；苹
果、猕猴桃等果树育种及栽培技术全国
领先……

然而，渐渐地，陕西种业发展从原
来的“领跑”下滑为“并跑”“跟跑”。

省政协农业和农村委员会主任呼燕结合
该专委会之前开展的相关调研认为，其
主要原因是种业组织管理体系亟待健
全，种业投入保障水平有待提升，种业
核心技术创新突破不足，企业创新链和
产业链融合不够。

如何破解这些难题？
呼燕表示，要加强顶层设计，健全

组织管理体系。建议立足全省生物资源
特点、种业发展的技术优势，由省政府
主管部门牵头，相关高校、科研单位和
各市农科院参与，制定陕西种业创新发
展规划。

“我经历了陕西种业 20世纪八九
十年代的辉煌，也经历了目前这种外
来品种大行其道的现状。”省政协常
委，农业和农村委员会副主任程建国
一针见血指出，“落后是因为省级农科
院缺失造成。”

1999年，西北农业大学、陕西省
农业科学院等7家科教单位合并成立西
北农林科技大学以后，原省农科院成为
西北农林科技大学的内设机构，使全省
种业发展的统筹规划和组织协调定位错
位、职能缺位。为此，程建国呼吁推进

省农科院独立运行，“尽快成立独立运行
的省农科院筹建小组，实现上与国家有关
部委、中国农科院的业务协调，下对市县
科研院所的业务指导；同时，尽快组织全
省各方面的育种力量抢救资源、搭建平
台、联合攻关。”

省政协委员，汉中市政协一级巡视员
朱智勤是一位种子专家。他提出，要加快
种业科研体制改革，推动科研基础性研究
与商业化育种相分离，建立科研分工合
理、产学研结合、资源集中、运行高效的
育种新机制。此外，还要加强基地建设，
提升供种保障能力，实施新一轮种子工
程，建设一批规模化、标准化、集约化、
机械化的种子生产基地。

“实施种业振兴战略，需要真金白银
投入。”省政协委员，省财政厅总经济师
武永义说，近年来，陕西省财政每年安排
资金5000余万元，专项用于种业发展，
但投入不足目前依然是制约全省种业振兴
的重要因素。他建议进一步加大财政支持
力度，落实税费优惠政策，强化金融服务
扶持，并定期对各项资金投入和政策实施
效果情况，进行评估分析，及时完善相关
政策。

省政协参政议政人才库特聘专家、民
盟陕西省委会农业委员会副主任冯永忠认
为，要加快陕西种业实验室建设进度，以
此在种业科技创新机制、种业科技自立自
强上取得突破，抢占种业领域科技创新制
高点，为进行有组织的种业科技创新铺好
路、搭好台。

会上，省政协委员、专家学者还提出
了加强种质资源保护利用体系建设；引进
培育龙头企业，建立“育繁推”一体化种
业发展体系；多措并举加大种子企业育种
研发投入等意见建议。

与会的陕西省委常委，省政府副省
长蒿慧杰对大家的发言给予积极回应。
他指出，近年来陕西省坚持高位推动谋
发展，健全机制抓创新，做优企业强保
障，狠抓展示促推广，小麦、油菜及番
茄育种取得显著成效。下一步，要坚持

“正向牵引、反向倒逼”的工作要求，立
足粮食安全、种业自给目标任务，以实
施种业振兴五大行动为抓手，进一步完
善政策配套，强化服务指导，狠抓农业
种质资源保护利用、现代种业企业培
育、种子创新平台和生产基地建设，加
快推动现代种业发展。

保护和发展好农业的“芯片”
——陕西省政协“推进种业产业发展”月度协商座谈会小记

本报记者 路强 通讯员 李安民

本报讯（记者 刘洋） 6月20日，住湘全
国政协委员召集人、湖南省政协主席李微微率
领部分住湘全国政协委员，就“关于开展生态
疏浚 复苏洞庭湖生态环境的建议”全国政协
重点提案，赴湖南省水利厅对接办理情况并进
行专题调研视察，同时听取全省防汛抗旱相关
工作情况介绍。

被誉为“长江之肾”的洞庭湖，不仅与湖
南经济社会发展密切相关，而且在我国生态文
明建设和长江经济带建设中具有重要地位和
作用。

多年来，湖南政协人坚持为“守护一湖碧
水”积极建言。今年，洞庭湖生态环境保护再
次成为住湘全国政协委员关注的重点。全国政
协十三届五次会议期间，全国政协委员黄兰香
为第一提案人，李微微等住湘全国政协委员联
名提交提案，呼吁开展洞庭湖生态疏浚，从根
本上解决湖泊淤积萎缩问题，复苏洞庭湖生态
环境，系统治理洞庭湖。该提案被全国政协列
为重点提案。

湖南省委、省政府高度重视洞庭湖生态疏
浚工程，迅速谋划。今年3月，省政府召开专
题会议部署，立即组建洞庭湖生态疏浚工程协
同推进工作专班，并多次专题研究调度。

提案办理工作汇报会上，省发改委、省自
然资源厅、省生态环境厅、省交通运输厅、省
水利厅、省农业农村厅、省林业局等相关省直
部门主要负责人介绍了洞庭湖生态疏浚工程各
方面推进情况。

5月初，湖南省已印发洞庭湖生态疏浚工
程工作大纲和初步方案，明确了任务分工、时
间节点、技术路线和总体布局。按照计划，今
年将完成方案论证、专题研究、可研审批等工
作，并启动南洞庭湖黑泥洲生态疏浚示范
试点。

“洞庭湖生态疏浚应与航运、航道建设有
机结合，协同推进”“综合系统、全方位科学
论证，有序有力有效推进工程实施”……专题
调研视察期间，住湘全国政协委员立足实际提
出建议。

“洞庭湖生态疏浚工程是扛牢‘守护好一江碧水’政治责任的关键之
举，是治理和修复洞庭湖的现实之需，也是回应人民群众和政协委员关心
关注、保障洞庭湖区人民需求的大事、要事、好事。”认真听取大家的发
言后，李微微表示，要充分发挥政协专门协商机构作用，持续深化多级政
协联动，深入调研、精准建言、有效监督、广聚共识，助力助推洞庭湖生
态保护、绿色发展，为建设大美洞庭湖贡献政协智慧和力量。
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本报讯（通讯员 姚志刚 记
者 韩冬）“仁和区的文化品牌活
动开展得有特色、有亮点，在营造

‘书香仁和’浓厚氛围、提升城市
品质中发挥了示范作用。”6月14
日，四川省攀枝花市政协主席李仁
杰率调研组走进仁和区图书馆，对
区政协以“书香政协”建设推动多
读书、读好书、善读书良好风尚的
做法给予充分肯定。

近年来，攀枝花市政协将开展
“书香政协”建设和政协委员读书活
动作为全市两级政协组织推动建设
学习型社会的重要举措。仁和区政
协倾力打造“书香政协”，深入开展
委员读书活动，在制度建设、阵地
建设、成果转化等方面取得实效。

“风雨送春归，飞雪迎春到。
已是悬崖百丈冰，犹有花枝俏
……”沐浴着初夏的阳光，伴随着
幽幽书香和古筝婉转清雅的音符，
一首《卜算子·咏梅》配乐朗诵拉
开区政协“迎庆二十大 永远跟党
走”委员读书分享会的帷幕。

“我将把所学所悟与履行委员
职责结合起来，围绕市、区工作部
署和助推乡村振兴，广泛听取群众
呼声，积极建言献策。”活动中，
区政协委员罗江伟、罗文、李林芬
等分享了《把一切献给党》《中国

共产党简史》《毛泽东诗词全编鉴
赏》等书籍的阅读感悟，他们用最
真挚的感情、最质朴的话语将书籍
与自己的经历结合娓娓道来。读书
分享会还穿插了诗歌朗诵、舞蹈表
演、有奖知识问答等，一个个节目
精彩纷呈，引来阵阵喝彩声。

“为进一步引导委员把读书与
协商议政相结合，提升建言资政能
力，我们积极探索。”区政协相关
负责人介绍，区政协建立了《委员
教育学习培训制度》，灵活采用线
上与线下相结合、集中与分散相结
合的方式开展学习活动；利用社会
书屋、政协机关、委员之家、委员
联络站等各类空间载体，协同建成

“书香政协”阅读点，定期开展集
中共读、分享交流活动；建立《仁
和区政协委员讲堂制度（试行）》
《重大专项工作宣讲团工作制度
（试行）》，鼓励界别委员发挥特
长，面向干部群众宣讲党和国家的
大政方针、法律法规、专业技能知
识……

“立案提案130件，形成高质
量调研报告18篇，助解民生问题
32个，惠及群众5万余人。”区政
协主席李孝彬表示，委员读书活动
的深入开展，不仅进一步提高了全
体委员的政治素质和理论水平，更
进一步提高了委员履职能力和履职
质效。下一步，区政协将继续擦亮

“书香政协”品牌，为凝聚发展共
识贡献政协力量。

四川省攀枝花市仁和区政协
以“书香政协”建设凝聚发展共识

花城飘书香 履职结硕果

本报讯 （记者 王磊 通讯员 叶凡） 6 月 9
日，江西省南昌市青山湖区政协“高铁新城产业发
展”课题组开展第一次现场调研。

进入高铁新城核心控制区，到处都是林立的塔吊、
轰鸣的机器。“虽受疫情影响，但今年开工建设的7条
市政道路，其中4条已经启动建设。”高铁东站建设指
挥部的同志话音刚落，委员们纷纷提出了问题。

“其他的道路今年能开工吗？”“明年底高铁通
车，后年高铁新城基本成形，能实现吗？”“交通枢
纽、生活服务、产业配套功能区规划建设进度如
何？”……一连串问题直指关键。

今年初，区委点题，区政协将“高铁新城产业发
展”列为常委会会议年度协商议题。3月初，受疫情
影响，课题调研暂停。区政协主席聂玉华要求课题组
认真做好案头功课，为之后的调研工作做足准备。

“带着问题来调研，目的是摸清情况，提准建议，
推动相关工作更快更好开展。”在调研座谈会上，区政
协副主席胡小明的话，进一步打开了大家的“话匣子”。

“作为属地单位，我们希望借助政协的智慧和力
量，为高铁新城的规划建设提出更好的建议。”高铁
新城所在地的罗家镇党委书记成飞说。

“将融合罗家镇的文化特色，结合高铁新城规划
做好研究。”来自区发展改革委的邱云峻委员介绍，
南昌市发改委正委托专业团队编制高铁新城产业发展
规划方案。“作为委员，我也将为此积极鼓与呼。”

江西省南昌市青山湖区政协：

助推高铁新城产业发展

本报讯（记者 照宁） 6月
21日，厦门市海沧区政协举办

“政协委员工作室”授牌仪式，
对首批 3个委员工作室进行授
牌。区政协将把委员工作室打
造为委员履职的新平台、密切
联系群众的新途径、畅通社情
民意的新载体、参与基层治理
的新舞台。

据了解，今年以来，区政
协机关相关人员利用3个多月的
时间，广泛收集资料，积极借
鉴其他地区政协关于委员工作
室的经验做法，深入探讨，制
订方案，走访委员，挖掘特
色，最终筛选部署了 3个工作
室，分别是社会法制委委员工
作室、城建委委员工作室和文
化文史和学习委委员工作室，
工作室由1位委员牵头负责，多
位委员共同参与。

“后续将坚持分类推进，按
照成熟一个建设一个的原则，
在全区范围内以区域、界别、
行业等委员为主体，推动工作
室建设。每一个工作室都精准
定位，把握方向；注重质量和
实效，充分调动委员的积极性
和主动性，立足委员自身职业
专长和资源优势，打造不同界

别特色、地域特色、专业特色的委员工作室。”海沧
区政协相关负责人表示，今年底总结经验，将召开经
验交流或现场会，视情推动新增工作室。

“我们工作室将采用线下和线上的方式，推出系
列‘主题+’人民调解活动，推动各类矛盾纠纷在一
线得到化解。”社会法制委委员工作室负责人吴文飚
委员表示，“接下来将协调政协委员中的律师、警
官、法官、仲裁员、人民调解员等法律工作者，聚焦
工业区企业和人民群众急难愁盼问题，努力攻难点、
疏堵点。”

“希望委员们努力把委员工作室建设成为有特
色、有亮点的‘民情站、连心桥、委员家’。”海沧区
政协副主席颜丽珍表示，希望通过委员们的服务和活
动，让社会对政协组织、政协工作、政协职能有一个
新的认识；通过搭建委员工作室平台，进一步发挥政
协专门协商机构的作用，助推海沧高质量发展。
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本报讯（记者 王惠兵 通讯
员 杨培先 刘芳敏）“抓发展必
须抓项目，抓项目必须抓招商；没
有大招商，就没有大发展。”6月
10日，福建省三明市建宁县政协
召开“大招商招好商”工作推进
会，深入实施“委员招商”专项行
动，组织委员融入招商引资工作。

今年以来，县政协先后围绕
“做大做强县属国有企业”“提升品
牌竞争力”“加快明一乳业新上生
产线项目”等课题开展专题协商，
提出 30余条建议，并通过视察、
调研、提案办理视察等形式，开展
企业运营、政策落实、营商环境等
方面民主监督，对打造“六最”营
商环境、提升政务服务能力、保障
项目落地建设等提出意见建议50
余条，为县委、县政府提供决策参
考。

同时，以五大异地商会为窗
口，搭建招商引资“绿色通道”，

召开对接洽谈交流会12场，承办
招商考察活动 7场，助推总投资
21亿元的电池生产项目等30余个
大项目好项目落户本地；引导广大
企业家委员积极做好招商引资“宣
传员”“运动员”，通过明一科技、
三泉牧业等公司以商招商，引进总
投资20亿元的云杉纺织等生产项
目12个。

县政协主席钟宏华表示，县政
协将持续组织发动委员，深入开展
招商项目线索征集和招商引资活
动，着力打造“委员招商”工作品
牌，助力大招商招好商。

福建省建宁县政协助力大招商招好商

实施“委员招商”专项行动

激发经济活力激发经济活力

书香政协书香政协

调研防汛备汛工作
6月19日，广西壮族自治区梧州市政协调研组深入万秀区调研应急抢

险物资准备、防汛救灾安置准备、低水位居民临时转移等工作。
王敏红 摄

安徽省马鞍山市政协日前组织委员开展市区菜市场标准化改造情况专题视察活动。
苏一帆 陈婧 摄

视察菜市场标准化改造视察菜市场标准化改造


